








A mon grand pays «Algérie»  A mes très chers parents et mes beaux parents, pour  Leurs sacrifices

et leurs efforts consentis,  A mon frère Hichem,  A ma femme Sara et sa famille,  A ma grand-mère,

 A mes frère et sœurs,  A tous Ma grande famille (Bani, Rafed, Saker)  A Firdaous et Salssabile.  A

tous mes amis sans exception (Djilali, Billel, Belkacem, Salim, Toufik, Madjid, Ridha, Benhaoua,

kheirddine, youcef, bourouba, Mohamed, fateh…)  Je dédie ce travail  Mustapha



Je remercie « ALLAH » le tout puissant pour me donner la santé, les moyens, la volonté, le courage

et la force de réaliser ce travail.

Au terme de ce travail, j´exprime ma plus profonde reconnaissance à M.   Benchabane

Messaoud   pour m´avoir épaulé tout au long de ce travail, pour m´avoir fait profiter de ses

connaissances et pour son soutien précieux lors de la réalisation et la rédaction de ce mémoire.

Je tiens à remercier M. Bouznad Z de bien vouloir m’honorer par sa présence en présidant le

jury. Je souhaite que vous trouviez ici l’expression de mes sincères remerciements et gratitudes.

Je remercie   M. Khelifi L, M. Aissat A et M. Guezlane A   d’avoir accepté d’examiner ce

travail. Je vous présente mes profondes reconnaissances et mes remerciements pour vos conseils

précieux.

Je remercie amplement M  
me

   CHAOUCH d’avoir accepté l’utilisation des moyens de son

laboratoire. Je tiens à remercier aussi très vivement tout le personnel du département des sciences

agronomiques de Blida, plus particulièrement : M. Benmoussa, M  
elle

   Fadil D, M. Ali Ousaleh,

Riadh, Kamel, Ami Slimane, Abdelkader, Nasro et Yahia.

Un grand merci àtous ceux qui m’ont accompagné par leur soutien affectif, moral et matériel,

par leurs encouragements tout au long de cette étude, particulièrement:

Je voudrais adresser mes sincères remerciements et mon plus grande reconnaissance à tous les

professeurs qui ont assuré dans ma formation.

Enfin, une grande reconnaissance à toutes les personnes qui ont fait, font ou feront de la science

un outil au service de l´humanité.





Le palmier dattier constitue l´élément essentiel des écosystèmes oasiens, ses problèmes

phytosanitaires sont classés parmi les contraintes majeures du développement du secteur dattier.

Le Bayoud ou fusariose vasculaire, est la maladie la plus destructive et la plus menaçante pour

cette culture en Algérie.

Ce travail s’intègre dans le cadre des études consacrées à l’agent pathogène de cette

maladie, Fusarium oxysporum f.sp albedinis (Foa), qui a pour objectif d’actualiser les données

épidémiologiques de la maladie dans la région sud-ouest algérienne, de rechercher d’éventuelles

variations morphologiques, physiologiques et pathogéniques entre des isolats du Foa collectés à

partir des différentes palmeraies et enfin d´évaluer les potentialités de certains micro-organismes

antagonistes vis-à-vis de l´agent pathogène (Foa) dans une perspective de lutte biologique.

Les prospections réalisées dans dix palmeraies bayoudées situées dans les wilayates d’Adrar,

Tamanrasset et Bechar ont permis d’examiner l’état du verger  phoénicicole et de constater le

comportement des cultivars à cette maladies dans ces régions.  La caractérisation phénotypique

réalisée sur 26 isolats issus des isolements effectués à partir de différents échantillons, provenant

de différentes origines, a pu repérer des groupes d’isolats s’avérant proches en termes de

comportement vis-à-vis des différents tests réalisés, des caractères culturaux et certains aspects

physiologiques et pathologiques.

Les résultats des tests antagonistes ont mis en évidence l´action antagoniste des souches

bactériennes de Pseudomonas fluorescens (S20. CHAO et CK4) et l’isolat non pathogène de

Fusarium oxysporum (FO47) vis-à-vis de huit isolats de Foa. Ces actions ont été démontrées sur

la croissance mycélienne et le pouvoir de sporulation.

Mots clés: Fusarium oxysporum f.sp albedinis, palmier dattier, Bayoud, Algérie Pseudomonas

fluorescens.



The date palm is the essential element of oasis ecosystems, their health problems are classified as

major constraints for development of date palm. The bayoud (Fusarium vascular wilt) is the most

destructive disease and most threatening to this crop in Algeria.

This work forms part of several studies on the causal agent of this disease (Fusarium

oxysporum f.sp albedinis), which aims to update the epidemiological data of the disease in

the southwestern region of Algeria, to investigate possible morphological, physiological and

pathogenic variations,among the Fusarium oxysporum isolates collected from different date palm

oasis, and finally to assess the pathogenic potential of certain microorganisms antagonistic towards

the pathogen (Foa) in a biological control perspective.

The different prospections conducted in ten date palm areas largely affected by this disease

located in the provinces of Adrar, Tamanrasset and Bechar were used to examine the state of date

palm orchards and note the comportment of cultivars to this disease in the region. The phenotypical

characterization performed on 26 isolates from different isolations made from different samples,

issued from different origins could help identify groups of isolates seems to be close in terms of

relationship towards the realized tests, the cultural features, physiological and pathogenic aspects.

Test results of the antagonist tests showed the antagonistic action of bacterial strains of

Pseudomonas fluorescens (S20. CHAO and CK4) and the non-pathogenic isolate of Fusarium

oxysporum (Fo47) towards eight isolates of Fusarium oxysporum. All these actions have been

demonstrated on mycelial growth and the sporulation power.

Key words: Fusarium oxysporum f.sp albedinis, date palm, Bayoud, Algeria, Pseudomonas

fluorescens.
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